

La IMPRENTA NUEVA
ejecuta todo género de trabajos
—PRECIOS MODICOS—
RAPIDEZ * ESmero * ELEGANCIA

EL NOTICIERO

Diario ilustrado de la mañana

Redacción y Administración:
Calle 2.ª Sur, Número 65
Contiguo a LA ALHAMBRA
Apartado 109 ☎ Teléfono 270

AÑO XII

SAN JOSE, VIERNES 18 DE ABRIL DE 1913

NUMERO 3250

Carta abierta

Señor Presidente de la República.
San José.

Señor:

Debo poner en su copa una gota de miel bien densa, que neutralice siquiera débilmente el acibar que otros llevan a ella.

Desde la cuesta de los Anonos hasta el centro de esta población, he observado los trabajos itinerarios ejecutados; he examinado los magníficos puentes sobre los ríos. Los caminos están verdaderamente transformados. La sección bajo la responsabilidad de don Juan Bautista Romero llama la atención por todos sus detalles: la altura del centro y la pendiente, muy convenientes; los desagües, bien ejecutados y bien situados. En cuanto a los puentes, muy buenos, es urgente protegerlos con una capa de arenón, antes de que se establezcan las lluvias. Será muy eficaz esto para la conservación de ellos. En fin, señor, se ha gastado con provecho el dinero invertido en este camino. Su satisfactorio estado se conservará con una vigilancia honrada, sin que se cause gran erogación. A los Jefes Políticos toca cooperar en tal vigilancia.

En cuanto a la labor encomendada al inteligente, celoso y humanitario doctor don Teodoro Picado, no se puede pedir mayor actividad que la ejercida por él. Yo creo que para alcanzar el resultado que el Gobierno tiene en mira, va a ser ineludible lo practicado por los americanos en Puerto Rico; el establecimiento de un hospital ambulante en las localidades donde azote la anquilostomiasis. Las dificultades que la negligencia e indisciplina de los pobres enfermos oponen al celo y esfuerzos del doctor, son desesperantes y causarán un resultado poco satisfactorio. Este resultado será brillante reclusivo en el hospital aludido, por cuatro o seis días a los en-

fermos, mientras el doctor aplica, bajo su vigilancia personal, las medicinas. ¿Elo es costoso? Si señor; pero dará lo que se pretende: la salud de los hoy infelices. Dará otros resultados muy valiosos; que el pueblo menesteroso comprenda más y más que el Gobierno es una segunda Providencia.

Por lo que hace a la importancia de este cantón, señor Presidente, es inmensa; lo es, por ser un granero muy copioso; lo es, por la inteligencia, energía y generosidad de todo este pueblo. Yo vería con entusiasmo una visita de Ud. a esta población, porque así se cercioraría Ud. de lo que digo y de las necesidades que aquí se deploran. Palpándolas Ud. propendería a remediarlas. La visita de Ud. al Puriscal favorecería también a Pacaca y a Santa Ana, y finalmente, a Escasú. Todos estos cantones necesitan y merecen el fomento del espíritu público del Jefe de la Nación. Yo, al atreverme a hablar así a Ud., pienso en que será el último año de su administración, y deseo con el alma que Ud. como el gran artista que ejecuta una enloquecedora cadencia final, dicte fecundas disposiciones en beneficio de estos pueblos.

Para concluir, señor, le comunico que en Pacaca y en el Puriscal existe exacerbación por las disposiciones relativas a las quemazones. Si Ud. me da permiso, insinúo la idea de enviar a don Julio van Der Laet, para que conferencie con los cultivadores de cereales. El es idóneo para explicarles las razones en que se funda lo dictado. La visita del señor Van Der Laet me parece muy provechosa en varios conceptos. Ojalá no se demore.

Dios y justicia, señor!

ZENÓN CASTRO R.

Santiago del Puriscal, Abril 12, de 1913.

ESTRENAR! ESTRENAR!

Quiere usted estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo teñir en la

TINTORERIA de CARLOS PERALTA Hijo.

en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país, por el gusto con que se hacen los trabajos, sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunda un pañolón teñido por mí con un nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el teñido.

Los precios no admiten competencia con ninguna otra tintorería.

CARLOS PERALTA Hijo

ERNESTO MARTIN

JULIO ESQUIVEL

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina en la Calle Tercera Norte Cerca del Teatro Nacional

ALEJANDRO ALVARADO h.

GUILLERMO VARGAS

Escuelas y Escolares

Libros de texto
Cuadernos, Lápidas
Lápices de color
Mapas, Esferas
Porta libros, Bultos
Borradores
Portaplumas, Plumas

encontrarán el
MAS
grande surtido en
ARTICULOS DE ENSEÑANZA
en la

Cajas para lápices
Plumas de fuente
Papel secante, Tizas
Portasecantes, Pizarras
Pizarrines, Tintas
de escribir y para dibujo
Utiles para dibujo
Estuches, Compases

Librería Lehmann

San José -- C. R.

Elders y Fyffes, Limited

Línea directa de Vapores entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de primera a Bristol. Lq. 20
35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 0/0. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins,

Administrador General.

SANTOS PENON Y Hno.



Gran Fábrica de Muebles

"La Modelo"

25 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Excelentes obras de talla, muebles ilimitables. Todo con arte y notable prontitud. Se fabrican espejos. Además, acaban de recibir un variado surtido en ADORNOS DE MARQUERIA. PARA MUEBLES. Acudid á Admirarlas, por lo modernísimas que son.

Precios sin rival

Apartado No. 36

Jardinería "La Flor"

de

Alfredo Brade



ALAMBRE DE ORO

TRABAJADO POR

ARTISTAS AMERICANOS



Pulseras de alambre torcido, con 9 corazones con cualquier nombre, a € 1.25.
De alambre redondo, con los mismos corazones y nombre, a € 1.00.
Del mismo alambre, con tres corazones € 0.50.

Cualquier Nombre que se ordene en este establecimiento se hará en cinco minutos de: alambre redondo a € 1.00, y del torcido a € 1.50 y a € 2.00.

Sortijas con corazón, de alambre torcido, a € 0.50.
De alambre redondo, con corazón, € 0.25.

El alambre que usamos es enchapado en oro de 14 quilates, el cual lo garantizamos por 5 años en los prendedores de nombre. Ordenes por correo las atendemos con prontitud y esmero. Se necesitan agentes en todos los pueblos de Costa Rica, que nos compren por mayor. Escriba preguntando por los precios al por mayor. Nuestros precios son sumamente bajos, pues nosotros mismos fabricamos estos artículos, los cuales salen mejor comprados directamente en esta manufactura que comprándolos a un revendedor.

APARTADO 857

H. CARTER & Co.

SAN JOSE, C. R.

No olvide el local: a 4 puertas de la conocida casa "La Ciudad de Londres" de A. Aschy Bros. Avenida Central, No. 454 Alt.

DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA DE SUAREZ & CUETO

En nuestro DEPOSITO ofrecemos al público grandes existencias de maderas de Orotina de la mejor calidad y a precios sin competencia, elaboradas en el Aserradero que tenemos antes de la Pacific Lumber Co. Nuestro tabloncillo, tablilla y traslapo, nadie lo iguala en su elaboración.

Al lado Sur del Teatro Nacional ♦♦♦ Apartado 853.

Enero 6.

Ocasión

Por no poder atender debidamente, a causa de salud, se vende un establecimiento de

VINATERIA
TAQUILLA
PULPERIA Y
FERRETERIA

Situado en el centro y costado Norte del Mercado de Cartagol. Para informes escríbase a. apartado 515, en esta ciudad.

San José, abril 10 de 1913.
I m.

Gran turno

El domingo 20 de los corrientes se verificará un gran turno en Sabanilla del Mojón, a beneficio del templo.

La comisión, en el deseo de dar mayor realce a la fiesta, hace pública invitación a fin de que concurra el mayor número de visitantes.

A Sabanilla, pues, a divertirse y a dejarse unos reales en favor del templo.

Para las señoras

Por no poderla atender por motivos de salud, se vende en buenas condiciones la tienda de modas situada frente al "Imperial" o se realizan las mercaderías de ella a menos del costo. Informes: en la Oficina de EL NOTICIERO.---h. s. o.

CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas

No es venenoso ni cáustico

Preparada únicamente por la BOTICA FRANCESA * San José

Contestación Al Castellano viejo de "La Prensa Libre"

Muy señor mío y de mi respeto: Dígame así, porque si no por «castellano», por «viejo», tengo de respetar a usted, mayormente siendo yo, como soy, nuevo, y bolonio en ambos sentidos, etimológico y vulgar. Pero si es usted—según dice y me parece creíble—no sólo «viejo» sino «muy viejo», y «conocedor del mundo»—como se ha servido advertirnos al público y a ésta su parte mínima—, no dejará de comprender que, de tejas abajo, todo es relativo y opinable... hasta cierto punto. Así es que no ha de chocar a usted que un joven «estudiante de escuela»—como escribe usted mismo—, sin sus años, sin su experiencia, sin su erudición, esté por la ortografía y demás doctrinas gramaticales, mientras usted moteja todo eso de «superstición gramaticista», y maestros de oficio lo desatienden a la sombra de viejos inconscientes. Si a otros parece lícito, y hasta de buen tono, burlarse de lo establecido y práctico en hablar y escribir, con su pan se lo coman, señor mío y de toda mi consideración y respeto... cuando no falta al de su lengua nacional.

Usted se permite faltarle—y no sé si diga abofetearla—cuando empieza diciendo: «Cada uno ve en las cosas que ve... Ni en su tierra—si no es usted hechizo y a machete—se usa ese *ver* por *mirar*, ni aquí mismo puede pasar entre quienes no estén ayunos de toda psicología, más que sea fisiológica. Seguramente lo ha escrito usted así (las cosas que *ve*) para ver de que su público entienda que así se dice en Castilla, cuando así lo escribe «un castellano viejo». Pero eso es faltar al respeto de su público, respetable señor: perdónese usted que se lo diga. Yo no soy escritor público, ni privado, ni me parece que usted lo sea tampoco, por lo visto; pero ambos hemos de convenir en que un idioma es instrumento, arma o herramienta y *fierra* de trabajo, con su arte propio y su especial manejo. Y hay que desengañarse, respetable viejo y señor mío: no podemos escribir sin gramática, ni el violón debe tocarse al oído, ni al peón conviene descuidar su machete. Tampoco hay que perder cierto equilibrio, cierto peso y medida en la erudición, para no parecer pedante y «roedor de libros viejos», y nuevos, y, citando textos, a página, edición y fecha tipográfica, exhibirse uno como la «mona» de Menéndez Pelayo.

Por eso no quiero detenerme ahora en señalar página y columna del tomo en que el lexicógrafo Roque Barcia, distinguiendo sinónimos, dice: «el animal *ve*, el hombre *mira*». Lo cual dejaría a los de *Ariel* y su ingenio defensor en mal predicamento zoológico. Y además, señor, o *senior* y hasta *senissime*, sus latísimas citas abismadas nada prueban—con todo y

su silogismo en *barbaro*, contra mis afirmaciones estudiantiles o *reparos* de bolonio, hechos en lugar y tiempo donde hube de hacerlos. También digo que Pereda no es infalible, ni por académico ni por montañés, ni por filósofo el Padre Balmes, aunque su *criterio* sea por muchos considerado superior al famoso *Discours de la Methode*, de Descartes. En lo de *plata* por *dinero*, bien podrá decirlo en España cualquier *filamericano*—el proceder está de moda por allá—, pero no hay que citar en falso a Pérez Galdós. Su «despertar de *plata*», después del sueño de *oro*, no se refiere a dinero, por más que en ello jueguen intereses de familia. Cuanto al «grano en la nariz», bien comprendo, después de todo, que usted prefiera «el botón sobre la nariz»—*ad usum puellarum*, pero sin que pueda fundarse en el Diccionario, ni menos en la Gramática de Salvá.

En fin, no quiero molestar a usted ni a mis lectores. Para terminar mi justa defensa, siento decir que usted podrá ser bastante *viejo*; pero no me parece, ni poco, *castellano* por su escritura, o modo de escribir... ¡Que «ustedes los viejos» adolecen de «torpe viveza, hija del recelo y de la envidia que tienen para con los jóvenes!» No diga eso, por vida suya, en general, hombre de Dios. Piénselo, si acaso, de los «roedores de libros viejos» y viejíssimas enseñanzas trasnochadas... porque nacieron *viejos*, como las *Greas* mitológicas. Porque yo, a pesar de mis pocas letras y poco mundo, sé de viejos honrados y laboriosos, de muchos viejos que tienen su mayor gusto y ponen toda su complacencia en atender a los jóvenes estudiosos y de grata esperanza, contra pedanterías y vaciedades pedagógicas.

Digo, y concluyo, que usted es «el Castellano viejo» de las formas gramaticales y literarias, así como el de *Figaro* lo fué de las formas o buenas maneras sociales; y así como aquél, hoy arcaico y apenas conocido en su propia tierra, obligó al pobre invitado a su mesa «de día de días», a cambiar el frac por una enorme «chaqueta» que se ha hecho inmortal, así protege usted, contra mi crítica bien intencionada, a sus dos defendidos, metiéndolos a entrambos en su chaqueta de usted, que por corta que sea de talle y mangas, todavía sobraría para uno y otro, y yo mismo cabría holgadamente con ellos, donde cupo *Figaro* solo, y rabió largo rato su genio crítico. Espero que no tome usted a mal estas líneas en defensa propia y del porvenir literario de mi futura... que no ha recibido aún el Certificado de Conclusión de Estudios de Segunda Enseñanza en el Colegio Superior de Señoritas. Respetuosamente.

HERMÓGENES NOVO

ADHESION

Señor Director de EL NOTICIERO Pte.
Señor:
Me adhiero con entusiasmo a la idea lanzada en la Prensa, de consagrar un homenaje al maestro octogenario señor Ferraz.
Tengo entendido que él y su recordado hermano don Juan—antes que otros que gozan la fama—fueron quienes cardaron la lana de nuestras primeras culturas populares. Por tal cosa, bien merece el que aun vive de esos dos empeñosos sembradores, el agasajo de los que tenemos la dicha de mirar el ejemplo de tenaz perseverancia que su vida contiene.
Por eso, y porque el doctor Ferraz tiene siempre—y a pesar

de la edad que lleva encima y de la época que atraviesa—el preciado valor que falta a la mayoría de los que hoy se dicen jóvenes de decir la verdad cuando el deber les interroga, uno la sencillez del mío al homenaje que va a tributarle el pensamiento costarricense.
Que es fenómeno ciertamente hermoso y consolador el que nos ofrece un viejo que habla cuando callan las bocas juveniles atareadas en masticar de prisa el mendrugo alcanzado, o en loar la deseada venida del que ha de saciar sus nobles apetitos.
Suscribo con cinco colones la lista respectiva.
De Ud. muy atto. servidor,
JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Los funerales y el entierro de don Valerio Coto, en Cartago

Pocas veces ha tenido Cartago un sentimiento de pesar más general que el despertado con motivo de la muerte del apre-



Don Valerio Coto

ciable caballero don Valerio Coto.

La sociedad cartaginesa dió una muestra de su condolencia por tan sensible fallecimiento, acudiendo a llevar a su última morada al querido extinto.

En la Iglesia de San Nicolás
A las diez de la mañana de ayer dieron principio las exequias religiosas en la iglesia de San Nicolás.

En el magnífico catafalco de la funeraria de don Carlos Arias fué colocado entre flores el cadáver del apreciable amigo,

silencio agosto del recinto, daban un tinte de tristeza tan grande, que sobrecogidos de pena no pudimos menos de llorar al recuerdo del amigo que tan presto se fuera.

El túmulo funerario estaba rodeado de las coronas que enviaron las siguientes personas: Zacarías García, Francisco Meza y Sra., Adolfo Pacheco y Sra., Carlos Gutiérrez y Sra., José J. Coto y Sra., Ricardo Rivera O., Alberto Young y Sra., Tomás Gutiérrez y Sra., Arturo Volio y Sra., Elías Leiva Q., Carlos Arias y Sra., Luis Robert y Sra., Rafael Orozco C., Jesús Coto, Adelia y Herminia Sandoval, Salvador Oreamuno, Juan Monge, Rosalía Arias, José J. Pacheco y Sra., Cornelio Leiva, Luz Alvarado, Anita Quesada, Basilio Paniagua y Sra., Carlos Peralta y Sra., Macario López, Jenaro Valverde y Sra. y Roberto Gutiérrez.

En el entierro

La carroza completamente llena de coronas esperaba en la puerta de la iglesia. Seguíanla tres victorias llenas de flores. El duelo fué presidido por los hijos del extinto, don Valerio, don Augusto Coto, don Adolfo Pacheco, por su hermano don Jesús y por gran número de parientes y amigos.



Las honras fúnebres en el templo de San Nicolás en Cartago

que poco antes fuera consuelo y orgullo de su hogar.

La pálida luz de cientos de cirios, la melancólica voz tenue de la orquesta, rompiendo el

Nosotros reiteramos nuestro pésame sentido a la apreciable familia doliente.

NILO.

Oficial

Rebaja de penas

Se acordó rebajar la décima parte de la pena de presidio impuesta a los reos Rafael Torres Valle, Analio Madrigal Benavides e Higinio Gómez.

Conmutación

Las penas impuestas a los reos Emilio Rafael Santos González y Eulogio Sánchez, reclusión y arresto, respectivamente, han sido conmutadas por confinamiento en Puntarenas.

Aumento de sueldo

Se aumentó a ₡ 150 mensuales el sueldo del Agente Principal de Policía de Puntarenas, en atención al gran trabajo de aquella oficina.

Segunda enfermera

Para segunda enfermera de la Cárcel de Mujeres de esta ciudad se nombró a la señorita Angelina Corrales.

Aforo

El Ministerio de Hacienda, en nota al Contador Mayor, hace la siguiente aclaración:

Las persianas de género de algodón están incluidas en la partida 25, clase 3ª del Aran-

cel de Aduanas vigente, con aforo ₡ 0-60 por kilogramo.

Los palos ordinarios de madera para esas mismas persianas no están expresamente determinados en el Arancel, lo que ha dado lugar a dudas según usted se sirve indicarme.

Como el aforo más equitativo para esos palos para persianas es el mismo de ₡ 0-60, se servirá usted aplicarlo en lo sucesivo y resolver con igual criterio el reclamo pendiente de que me da cuenta.

Teatro Variedades

Viernes 18 de abril.

PRECIOS ECONOMICOS

Exito grandioso de los artistas liliptienses *Les Petits Trombets* duetistas cómico líricos, quienes obtuvieron en su debut los más calurosos aplausos del público. Para esta noche, no obstante ser la función a *precios económicos*, el programa es enteramente nuevo y comprende números de gran éxito como DON JUAN Y DOÑA INÉS, *El cura y el sacristán*, la preciosa danza oriental *La Sultana*, dúo del CONDE DE LUXEMBURGO, y otros.
Lunetas o butacas... ₡ 0.25
Galería... 0.15

Toda clase de muebles a pagos de ₡ 1-00 por semana. Agencia de muebles en Cartago, frente a la Iglesia de San Nicolás.—RÓGELIO TROYO.

Ateneo de Costa Rica

Bajo la Presidencia del Licdon Ernesto Martín se reunió ayer extraordinariamente la Directiva del Ateneo, y acordó levantar acta de su vivo sentimiento por la desgracia que ha venido a llenar de luto el hogar de su meritisimo Presidente don Justo A. Facio; y comisionar a los vocales señores don Tomás Povedano, don Enrique Echandi y don Fidel Tristán para que visiten en nombre de la Corporación al señor Facio y le manifiesten la cariñosa condolencia del Ateneo.

Recepción del Ministro de El Salvador

Ayer a las dos de la tarde tuvo lugar la recepción del señor Ministro Plenipotenciario de la República de El Salvador, don Rafael Meza.

Cruzáronse muy cordiales discursos entre el señor Ministro y el señor Presidente de la República, en los que hubo de traslucirse los sentimientos de fraternidad que animan a ambos Gobiernos.

El acto estuvo revestido de severa sencillez.

Bochinches en las Minas del Aguacate.— Un muerto y un herido

Nos comunican de San Mateo que ayer fué muerto a causa de un gran pleito habido en las Minas del Aguacate. Pablo Emilio Bermúdez, y gravemente herido Daniel Gamboa.

El entierro del doctor don Juan J. Ulloa

Ayer a las 10 a. m. se verificaron en la Iglesia del Carmen las exequias religiosas en sufragio del alma del distinguido caballero Dr. don Juan José Ulloa Giralt.

Después de concluidas las ceremonias religiosas fué colocado el cadáver del extinto en una carroza fúnebre completamente cubierta de bellísimas y valiosas coronas.

El entierro fué concurridísimo y selecto y en el Cementerio General hicieron uso de la palabra el Lic. don Leonidas Pacheco, en representación del Club Internacional y el doctor don José María Barrionuevo, en el de la Facultad de Medicina.

Ambos oradores hicieron derroche de sentidas y bien pensadas frases en recuerdo del ilustre médico que durante su laboriosa vida no perdió de vista que el primer deber del ciudadano es dirigir sus energías y talentos, antes que a otra causa, a la Patria.

Más de ciento cincuenta coronas fueron enviadas a la familia doliente como testimonio de simpatía por la muerte del ilustre galeno.

EL NOTICIERO envía a las familias hoy en desgracia, las muestras de su sentido pesar.

Muebles finos, estilos Luis XV, XVI y arte nuevo, para sala; tapicería finísima donde escoger y baratísimos. JORGE MORALES BEJARANO.

Una cuadrilla de rateros infantiles cae en manos de la Policía

Actividad del Cuerpo de Investigación

Solo eso faltaba por ver! Una cuadrilla, con sus capitán y ayudantes, cometa a diario robos en esta capital y pueblos circunvecinos.

Componíanla algunos gamines que acataban las órdenes de Arnaldo Castro, muchacho de 17 años, Rafael Cambrono de 16 y Manuel Cambrono de 14 años y pico. Por supuesto, las tres son personas ilustres y de mucho pisto entre los colegas en malas artes y peores andanzas, los que marchan a pie firme al peor de los destinos, hacia el presidio que abre sus negras puertas en el porvenir.

Hace tiempo que estos tres musulinos, diestros y osados, vienen siendo el terror de Curridabat.

La gente honrada se espantaba cuando se sospechaba de los hermanos Cambrono, niños de 15 y 14, al parecer irreprochables en su conducta. Sin embargo, Ulises Ortiz, Jefe de la Policía de investigación, los desen-

habilidad con que fueron ejecutados.

He aquí la lista de objetos sustraídos últimamente: 1 garrafa aguardiente; media docena de cajas de polvos de arroz; 1 barril pequeño que contenía anizado; 2 docenas de quesos finos; un cuchillo grande; 14 latas de uvas; 16 latas de salmón; 2 docenas de calcetines; 13 anillos valorados en ₡ 30-00; varias latas de galleta valoradas en ₡ 48-00 y algunas otras varajas de insignificante valor.

Estos futuros habitantes de San Lucas, robaban carne de las carnicerías valiéndose de llaves falsas para abrir las puertas, frutas de los cercados y cuanto a mano les venía.

El pueblo de Curridabat está de plácemes, pues que con la captura de esa cuadrilla de infantiles rateros, se conseguirá que la confianza éntre de nuevo en aquel pueblecito tan laborioso.

La autoridad levanta la infor-



Los capitanes de la pandilla de rateros

mascaró pronto, haciéndolos presos y comprobándoles con el testimonio de algunos vecinos, varios robos, admirables por la

mación necesaria para castigar como debe ser a esta bien organizada cuadrilla de rateros liliptienses.

CRONICA DE LA REPUBLICA

Coronado

El señor Jefe Político presentó a la consideración del Municipio dos proyectos encaminados, el uno a que se ordene trazar un camino que comuniquen con San Jerónimo de esta jurisdicción, y el otro para que se construyan cien varas de acera frente a la iglesia. Ambos proyectos nos parecen importantes.

—Dentro de pocos días llegará de Milán la imagen de María Auxiliadora, pedida por los miembros de esa hermandad.

—En la semana entrante serán colocadas en la plaza pública diez banquetas que fueron obsequiadas por el Gobierno.

—Es de urgente necesidad crear una Agencia de Policía en San Antonio de este cantón.

—El joven don Pánfilo Mora es el designado para desempeñar la Agencia de Policía en San Rafael.

—Para los niños pobres la Junta de Educación compró útiles por valor de doscientos colones.

—Ya están al terminarse los trabajos de la iglesia parroquial.

—Para el domingo próximo se prepara un turno general. Según los preparativos que se hacen resultará espléndido. Publicaremos el programa para que los lectores de EL NOTICIERO estén al tanto y se decidan a pasar un

día de campo en Coronado, gozando de lo lindo.—JAMBRINA.

Rio Segundo

Con mucho agrado hemos visto el nombramiento de Agente de Policía recaído en don Ezequiel Murillo. No dudamos que la nueva autoridad sabrá poner las cosas en el lugar que corresponde. Se propone el señor Murillo dar fin a tanta inmovilidad que ha sido para otros un difícil problema; muy bueno. Cumpla con la ley sin miramientos de ninguna especie.

—Aprovechamos la oportunidad para llamar la atención al señor Ministro de Gobernación sobre la suma necesidad de dotar la Agencia de Policía de un gendarme más para mayor orden y seguridad. Esta demanda la hacemos, debido al número crecidísimo de habitantes y su gran extensión, pues es imposible que una sola persona vele en diferentes lugares donde hay pulperías que venden licor burlando la vigilancia de la autoridad. Así pueden perseguirse con tesón los juegos prohibidos, la venta de aguardiente los días inhábiles.

Esperamos que el señor Ministro no desatienda esta súplica.

CORRESPONSAL

Los federales evacuaron la ciudad de Empainé y pasaron a Guaymas. Asegúrese que las tropas del Gobierno dominan en el Estado.

MEXICO, 15.—La Cámara aprobó el 10% de derechos sobre la exportación del oro. Pasó a consideración del Senado.

NEW YORK, 15.—El «Herald» publica un editorial referente a México y dice que el reconocimiento del Gobierno de Méjico, por el Gobierno Británico, como venganza por el reconocimiento del Gobierno de China por los Estados Unidos, es una especie de deporte.

Cesó el bloqueo de Albania.—La intervención extranjera.—Elección de Gobernante

ATENAS, 15.—La Cámara votó dos millones de francos anuales para la lista civil de Constantino y 300 mil para Olga. Cesó el bloqueo de Albania por los griegos, por temor al bloqueo internacional.

LONDRES, 15.—Según despachos de Viena y Sofía, el armisticio entre Turquía y Bulgaria ha sido arreglado y esto cotejado con las noticias de Constantinopla, ha conducido a los diplomáticos a predecir la pronta reapertura de las negociaciones de paz. Los griegos han levantado el bloqueo de los puertos meridionales de Albania y con la retirada de las tropas serbias de Scutari, Montenegro se ha quedado casi solo, en su hostilidad.

CONSTANTINOPLA, 15.—La sublime Puerta ha dado órdenes esta tarde por inalámbrico a Essad Bajá en Scutari, para que cese el fuego y rinda la ciudad, pero no ha habido ninguna confirmación oficial.

ROMA, 15.—Hoy se abrió el primer Congreso Nacional para la elección del gobierno albanio, siendo escogido por ellos el Duque de Montpenier, pero su elección no ha sido ratificada.

VIENA, 15.—Un despacho al «Chronicle» dice que aumenta la tirantez de relaciones entre Servia y Bulgaria; Servia desea muchas ciudades, desatendiendo totalmente el tratado antes de la guerra, por el cual siendo la mayor parte de las ciudades búlgaras volverían a Bulgaria. El territorio disputado es de 25 mil millas. Un despacho de la Neufreipresse, agrega que sabe que Bulgaria sospecha que los aliados demoran adrede la continuación de la paz, a fin de retener el ejército búlgaro en Chatalja el mayor tiempo posible, mientras Servia concentra su ejército a lo largo del Río Verda y Grecia cerca de Salónica. Bulgaria se prepara ahora a retirar toda la tropa disponible hacia Macedonia.

Sensacionales declaraciones

HABANA, 15.—Fernández, eminente político liberal, fue asesinado en el principal café de Cienfuegos. El asesino, Eustaquio Ordoñez, fue agente de policía. Fue también asesinado Méndez, ex-empleado y ex-alcalde. El Presidente del Jurado, Ferrara, dirigiendo el mitin liberal, ordenó el receso y declaró que la vida de los liberales no tenía garantía, que el remedio era retirarse de la política o revolucionar.

Un año de prisión

PANAMA, 15.—J. L. Herr, joyero americano bien conocido en Colón, que fué condenado por perjuero en la Corte del Canal la semana pasada, fué sentenciado hoy por el Juez Gudger a un año de presidio, poniéndosele en libertad bajo fianza de 500 dólares.

OTRO ROBO

No de dinero, de mercaderías, aunque no puede llamarse exactamente robo, es el asalto que diariamente hacen en la Imprenta del Comercio, los que gustan de trabajos baratos y buenos. Esa casa está muy acreditada y es la que más trabaja, la que más gusto tiene. La seriedad en el trato, y sus bajos precios han sido siempre la causa de su numerosa lista de clientes.

EL NOTICIERO

Director y Editor.

Leonidas Briceño

Administrador.

Gerardo Matamoros

Banco de Costa Rica

CAMBIOS

Londres	... vista	.. 111 1/2 %
"	... cable	.. 113 1/2 %
New York	... vista	.. 117 1/2 %
"	... cable	.. 119 1/2 %
San Francisco	... vista	.. 117 1/2 %
"	... cable	.. 119 1/2 %
París	... vista	.. 110 1/2 %
"	... cable	.. 112 1/2 %
España	... vista	.. 103 %
Italia	... "	.. 110 1/2 %
Alemania	... "	.. 108 1/2 %

San José, 17 de abril de 1913.

ALMANAQUE

ABRIL

18

Viernes

Santos Eleuterio, obispo, y su madre Antica, mártir, y Andrés Hibernón, beato.
Equinunio.—Perigeo a las 10 a. m.

EL SANTO DEL DIA

EL BEATO

ANDRES HIBERNÓN

(+ 1624)

San Andrés Hibernón nació en la ciudad de Murcia, España, de padres pobres, pero hijos de algaros, naturales de Cartagena. Queriendo darle una carrera, lo enviaron a Valencia, a casa de un tío suyo. Este lo puso a guardar ganados.

Habiendo cumplido San Andrés veinte años de edad, sus tíos le dieron ochenta ducados, con los cuales quiso dotar a su hermana, pero unos ladrones se los robaron. Esto le determinó a abrazar la Regla del Patriarca de los pobres y tomó el hábito de fraile lego en el Convento de Franciscanos de Alvacete.

Por ese tiempo comenzó la reforma de San Pedro de Alcántara y el Santo Andrés pasó al Convento de Elche, donde ejerció los oficios de portero, hortelero, refitolero y cocinero, mostrando siempre mucha humildad y devoción.

A fuerza de las limosnas que pidió, pudo concluirse el monasterio de San Juan de Valencia y construirse el Convento Real de San Diego, en Murcia.

Convirtió a multitud de profanos, curó milagrosamente a muchos enfermos e interpretaba con soberana luz los pasajes difíciles de la Sagrada Escritura. Los Cardenales Doria y Borja y el Arzobispo de Valencia, el

beato Juan de Rivera, lo veneraban por su sabiduría.
Moraba este santo en Grandía

cuando le sorprendió la muerte, a la edad de 58 años, siendo muy sentida y llorada por todos.

Avisos del día

(Precio: 50 céntimos por vez, cada cinco líneas. Mínium: 5 veces. Pago anticipado)

FOR TOURISTS AND GENERAL CUSTOMERS, THE IMPERIAL HAT STORE OF FEDERICO AYMERICH, has just received a varied assortment of Panama hats in fine and medium classes; also felt hats in different shapes, colors and styles. For sale at wholesale and retail. Cleaning and renovating straw, Panama and felt hats a speciality. First class materials used.—Next door to the «Botica Oriental» and opposite the «Pasaje Nuevo».

SOMBRERERIA LA IMPERIAL.—Acaba de recibir un variado surtido de sombreros de pita, de clases finas y medianas, lo mismo que de fieltro, en distintas formas, colores y estilos. Ventas al por mayor y al menudeo. Especialidad en el arreglo de sombreros de fieltro, de paja y de pita. Materiales de primera. Contiguo a la Botica Oriental y frente al Pasaje Nuevo.—F. AYMERICH, propietario San José, febrero 21.

POR € 30 mensuales alquilo una casa con todas las comodidades. Por € 15 al mes, un salón de 50 metros cuadrados, con baño y excusado de agua y que sirve para taller o bodega. Ambos en la calle 14ª sur, 25 varas del Fondo. Vendo teja de barro a € 15 el millar.—FRANCISCO ORIGGI.—Abril 13.—10 v.

BODA

A última hora se ha dispuesto por las familias, que el matrimonio de don Tomás Valverde Calvo y doña Luisa Debernardi, sea celebrada en el Club Alfonso XIII y no en casa del contrayente, como se había anunciado.

Tomen nota los invitados a la ceremonia.

Sillas de asiento de petatillo, fuertes, a € 20-00 la docena.—JORGE MORALES BEJARANO.

AVISO

Desde la fecha cobraremos en nuestras sucursales de Limón y Puntarenas, por traslado de fondos, como sigue:

En cheques a la vista el 3/4 %.

Ordenes telegráficas el 1 % más el valor del telegrama.

Felipe J. Alvarado & Ca.

San José, abril 9 de 1913.

1 m.

NOTICIAS MUNDIALES

Lo que opina Wilson sobre la libre navegación en el Canal de Panamá.

¿Qué hay de la renuncia del Embajador en Rusia?—Consecuencias de la nueva tarifa.

WASHINGTON, 15.—Según los intimos de Wilson, éste opina que la interpretación del tratado del Canal favorece a la Gran Bretaña, que la libre navegación costera representa una subvención indirecta, y discutiendo la nueva tarifa el Presidente se declaró seguro de que no perjudicará las industrias, pero que eventualmente reducirá el valor de la vida. El Departamento de Estado concedió al Embajador americano en San Petersburgo licencia indefinida.

Bryan rehusó a confirmar los rumores de que Rusia le haya exigido retiro de Embajador. Opina que la licencia removerá las dificultades. Se encuentra en los Estados Unidos la documentación de Colombia en el asunto de Panamá, la cual se presentará al Senado. Hitchcock introdujo una resolución de que tratará de arreglar esa cuestión externa.

Naon va en camino para Ambrest a dar una conferencia en el Colegio de Agricultura de Massachusetts, la cual versará sobre el desarrollo agrícola, ganadero, industrial y comercial de Argentina. Concurrirán los otros colegios de los alrededores.

NEWYORK, 15.—Los vapores de la Línea Lamportthol tempearán sus viajes entre New Orleans, Buenos Aires y el Brasil, el 15 de junio.

AUBURN, New York, 15.—En vista de la nueva tarifa y de las continuas huelgas, la Compañía Internacional Harvester empezó a desmontar su fábrica a fin de trasportar la maquinaria y establecerse en Alemania. Eso representará para Estados Unidos una pérdida de 365,000 dólares anuales en salarios. La Cámara de Comercio del Estado, con mediación y arbitramento, trata de convencer a los fabricantes para que se queden.

WASHINGTON, 15.—El Presidente recibió al Embajador del Japón. Rumórase que trataron del asunto de California. No se publicará el resultado de su conferencia.

Pesquisas que se hacen a fin de poner en claro quienes son los cómplices en el atentado contra el Rey de España.—Relaciones comerciales.

MADRID, 15.—La comisión del comercio e industria francesas, acompañada de Geofrays, de la Cámara española en París, ha cumplimentado al Rey en esta forma: «Venimos a desarrollar las relaciones comerciales.» El Rey les habló de las tarifas de los productos de intercambio y de la conveniencia de un acuerdo entre el comercio. Felicitáronle de haber salido ileso. Se retiraron muy satisfechos.

El Rey conferenció con la Cámara española en París excitándola a unir su acción con las Cámaras de la Península.

El comercio y la industria han banquetado a sus colegas franceses. Las banderas española y francesa aparecían enlazadas y hubo brindis por la franca amistad.

Se han recibido muchas declaraciones en el proceso del regicidio. Indágase sobre los cómplices.

Sábase qué desapareció de la carpintería donde trabajaba el compañero del regicida, diciendo que se marchaba a torear.

El viernes un portugués visitó a Sánchez Alegre, en la carpintería, hablando brevemente.

Cerca de la Puerta del Sol se detuvo a un cocinero que gritaba elogiando al regicida.

Encarcelado se halla el comprador del revólver de que se sirvió el regicida.

Declárase no grato a un Embajador

S. PETERSBURGO, 15.—Rumórase que el Gobierno solicitó el retiro del Embajador Americano Curtis Guild, culpable de haberse extralimitado en sus instrucciones relativas a la renovación del tratado.

Gestiones diplomáticas

LONDRES, 15.—Brice comunicó al Ministerio de Relaciones que su conversación con Wilson se presta a un arreglo amistoso de la cuestión del Canal.

El reconocimiento del Gobierno de Huerta
NOGALES, MEXICO, 15.—

IMPORTANTE Hasta nuevo aviso los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1a. clase	19 00
2a. "	17 50
3a. "	14 50

DESCUENTOS:
5% y 5% sobre órdenes de 100 qq. para arriba
5% " " " " 10 a 99 quintales.
Las órdenes menores de diez quintales no tienen descuentos.

LINDO BROTHERS.
San José, 16 de Enero de 1913.

CLÍNICA DENTAL
DEL
Doctor RUBÉN CASTRO
Cirujano Dentista Americano
Graduado en la Universidad de Pensilvany

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Despacha frente al Parque Central, contiguo a la Fotografía de Paynter Bros.

Antivívora
por Emilio Quirós.—Paraiso—
Remedio infalible contra la mordedura de culebra.—El único conocido hasta hoy



De venta: en San José, en la acreditada Botica Nacional del Pasó de la Vaca. En Cartago, en la Botica Nueva del Licenciado Carranza. En Limón, Botica Internacional. En Grecia, Botica del Licenciado Acosta. Agentes: Ambulante, Rómulo Artavia. En Santa Clara (Línea Vieja), Fermín Soto. En Las Cañas, Alfredo Carazo. Abril 5.—1 m. alt.

Precio: 6 colones cada tratamiento

United Fruit Co.
Servicio de Vapores
Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes a las 5 p. m.
Los nuevos y lujosos vapores PASTORES, CARRILLO, SIXAOLA y TIVIVES llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.
PARA NUEVA ORLEANS, vía Bocas del Toro y Colón, todos los jueves a las 5 p. m.
Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.
PARA PUERTO CORTES, Puerto Barrios y Belize, todos los domingos a las 5 p. m.
Servicio solamente de pasajeros con los vapores MAROVJKNE, COP-PENAMA y SARAMACCA.
PARA BOSTON (directo). Todos los sábados en la noche.
Servicio solamente de pasajeros con los vapores SAN JOSE, LIMON y ESPARTA.
Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Durante la época de abril 1º a octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.
Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins, Admor. General.

Dos fincas en venta

Vendo una finca en Los Angeles de Grecia, distante una hora próximamente, del centro de esta ciudad.
Consta de veintiseis manzanas próximamente; terreno de sembrar maíz, con buenas aguas, buen clima, y una casa pequeña. Todo por \$ 2,000.
Vendo otra en el centro de esta ciudad, como de tres manzanas próximamente, cultivadas la mayor parte de caña y café, el resto de potrero, con una casa cómoda, por \$ 3,200.
También vendo una yunta de bueyes con sus aperos, por \$ 340.00. Para más informes, entenderse con su propietario, ELOY BARQUERO S., en Grecia. Abril 10 al 25.

J. J. JULIA & Co. 4 Stone St. NEW YORK
CARL GEO HEISE HAMBURGO Alemania
Representante general para Costa Rica:
JOSE R. HERNANDEZ
Apartado No. 898 Teléfono No. 349
100 varas al Norte del Almacén Steinvorth

Me hago cargo de toda clase de agencias y comisiones. Se reciben muebles en consignación o se compran, pagando los mejores precios. Compra y venta de libros.
Antes de hacer sus compras pase a mi establecimiento, donde obtendrá, a PRECIOS OCASIONALES, toda clase de artículos, de preferencia.
MUEBLES.—Cuento con una gran existencia.

Hamburg American Line
Atlas Service

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para
NEW YORK, y hacen escala en **COLON, KINGSTON (Jamaica)** y **SANTIAGO DE CUBA**
PRINZ JOACHIM
PRINZ EITEL FRIEDERICH
PRINZ AUGUST WILHELM
PRINZ SEGISMUND

Además, los vapores PRINZ JOACHIM y PRINZ AUGUST WILHELM tocan en **PEARL LAGOON (Nicaragua)**.
ES LA RUTA más rápida para **EXPORTACION DE CAFÉ**.
Todos los vapores tienen médicos y camareras.
Para Pasajes y más detalles en las oficinas del Agente en **SAN JOSE y LIMON.**

John M. Keith,
Agente General.



LA ALHAMBRA
PAGES & Co.

Almacén de Géneros, Abarrotes y Licores. Renovación constante en todos sus artículos. Todo el mundo acude a nosotros por el buen trato que damos a nuestros clientes y las condiciones liberales a que vendemos.—San José, Julio 12.— alt.

Una buena ocasión

Vendo un magnífico solar para construir, en la Avenida 9ª Este, frente a la casa del Licenciado don Ernesto Martín. Por la naturaleza del suelo, sólido y seco;—por su altura sobre la calle, sus vistas hacia la montaña y su ventilación, es un sitio excepcionalmente ventajoso.
También estoy en disposición de vender mi casa de habitación (Calle 2ª Norte), que es una de las más seguras, extensas y cómodas de San José. Tiene doce cuartos principales fuera de cocina, baño, departamento de criados, excusado y leñera y de dos patios enlazados.
Esta casa colinda con el solar dicho, pudiendo formarse con él un sólo fundo con frente a dos calles diferentes, prestandose por eso a un servicio completo de garage, cochera, etc., si ambas propiedades se adquieren conjuntamente.
b. s. o. **José Astúa Aguilar**

LA ZINCOGRAFICA
NUEVO TALLER DE REPRODUCCIONES FOTOGRAFICAS Y FOTOMECHANICAS
Clichés artísticos sobre zinc, cobre y bronce para ilustraciones de arte, revistas ilustradas, periódicos y avisos gráficos
Catálogos, trazados geográficos, autógrafos, facsimiles y todo lo que se relacione con el arte del fotografiado. Reproducciones, reducciones y ampliaciones a media tinta, blanco y negro. Combinaciones a colores, etc. ect.

ULTIMOS PROCEDIMIENTOS
El mejor sistema para trabajar, el más práctico y rápido. Ejecuciones hechas con la mayor exactitud, arte, baratura, puntualidad y garantía. Taller situado a 350 varas al Sur del Banco de Costa Rica.
J. Canossa
Marzo 12. 1 m. alt.

SANTAL MIDY

supresión de las inyecciones.
Tratamiento el mas facil y el mas discreto.

Exigir la firma: *S. Midy* sobre el rótulo.

CURACION RAPIDA y RADICAL
de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre MIDY
Desconfiar de las Falsificaciones.
Cada cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

HIERRO GIRARD
E. HIERRO GIRARD cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos debiles.
El profesor Hérad, encargado de la Memoria a la Academia de Medicina de Paris ha comprobado a que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta sal de hierro es que no sólo no extriñe, sino que combate el estreñimiento.
En todas las farmacias.

GOTAS COLONIALES
CURAN INSTANTANEAMENTE
Dolores de Estómago. Indigestiones
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

LIDILIA PARFUM

V. RIGAUD · PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

Almacén de Granos
Tomás Fernández & Hno.
Al público y comerciantes
Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:
FRIJOLES, MAÍZ, ARROZ, AZÚCAR, CAFÉ de varios precios, ALMIDÓN y AFRECHO de todas clases.

ESTUDIO FOTOGRAFICO
de
C. A. ROCKE

Situado en la esquina entre la Avenida 5a. y Calle 5a.
Apartado de Correo Núm. 305.

Retratos ♦ Grupos
Vistas ♦ Tarjetas

Espléndido surtido de Postales
Puerto Limón.—C. R.
Ag. 14.

Gratificación

En el trayecto de la casa de salud del doctor Uribe a la estación del Pacífico, en el tranvía, se perdió un relojito de oro de 18 K., número 62708, con dos leopoldinas, también de oro, con una bolita del mismo metal cada una incrustadas con perlas. Tiene un monograma con las siguientes letras: L. B. M. y las tapas esmaltadas de azul.
A la persona que lo entregue o de noticia cierta se le dará una buena gratificación.
En esta oficina se da razón.
San José, abril 4 de 1913.
5 al 20.

Dr. M. H. SALAS
OPTOMETRISTA y OPTICO

Exámenes de la vista
Lentes y arós de todas clases y calidades
Frente al Parque Central
Contiguo a la Fotografía de Paynter

Enorme chanchullo

No caben comentarios; como es posible que venda semilla de guinea a \$ 4.00 cajuela y gengibrillo a \$ 3.50 ahora cuando es la mayor demanda y garantizada?
Único depósito donde le encuentra esta gansa es 50 v. al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico, casa en construcción de Ernesto Valverde.
Apartado de Correo 174 Teléfono 360

Avisos económicos
(Precio: 25 céntimos por vez, cada cinco líneas. Mínium: 10 veces. Pago anticipado)

Se alquila o se vende una casa de madera en San Pedro del Moján, cerca de la línea del tranvía. Tiene buena agua y es cómoda, buena para una familia regular. Entenderse con Federico Mole, en San Pedro.—Abril 16.—10 v.

MARRIED at St Mary's Church, Penzance, Cornwall, England, on Mar 26, 1913. John Gray Hill, son of J. Henry Hill, of Penzance Cornwall, to Amy Kissock daughter of F. EWANK, Esq. of Costa Rica, Central America. EWANK.—Abril 16 5 v.

Se necesita
Una prensa de copiar, grande, en buen estado.—Informes en EL NOTICIERO.
San José, abril de 1913.